



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#).

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

La journée du 9 mai célèbre la paix et l'unité en Europe. Cette date marque l'anniversaire de la déclaration historique prononcée par Robert Schuman, le 9 mai 1950, dans laquelle il expose l'idée d'une nouvelle forme de coopération politique en Europe, qui rendrait impensable la guerre entre les nations européennes. Le 9 mai constitue le début de la construction communautaire.

Les institutions européennes face aux crises

Auteur : Charles Fries



Face à la montée des tensions géopolitiques et une multipolarité de plus en plus désordonnée, l'Union européenne a compris l'impérieuse nécessité de faire preuve de "responsabilité stratégique", afin de pouvoir mieux défendre ses intérêts de sécurité.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une! : Éditorial - Schuman/Déclaration **Fondation** : Publication/Rapport 2023 - Débat - France/Allemagne - Défense/Paris - Journée/Europe **Commission** : Munitions - Lutte/Corruption **Conseil** : Protection/géographique - Développement - Santé - Emploi/social **Diplomatie** : Serbie/Kosovo - Moldavie **Cour de Justice** : Données/RGPD **BCE** : Taux **Ukraine** : Munitions - Pays-bas - droit **Agences européennes** : Défense - Cybercriminalité - Espace - Prix/inventeur **Finlande** : Sommet/Ukraine **Royaume-Uni** : Couronnement - Elections **Slovaquie** : Démission **Conseil de l'Europe** : Démocratie - Moldavie/enfants **Banque mondiale** : Président **Eurostat** : Inflation - Chômage **publications** : BD/Schuman **Culture** : Nuit/Musées - Expo/Dublin - Expo/Oslo - Expo/Milan - Expo/Paris - Expo/Madrid - Expo/Hambourg - Expo/Varsovie - spectacles/Paris

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une! :

Fêter le 9 mai



Ce 9 mai, 73e anniversaire de la déclaration de Robert Schuman, nous pouvons célébrer un succès exemplaire ; nous devons surtout montrer que nous sommes prêts à le parachever, pour que l'Europe demeure dans le trio des grandes puissances, écrit Jean-Dominique Giuliani... [Lire la suite](#)

La déclaration du 9 mai 1950



La déclaration du 9 mai 1950, dont c'est le 73e anniversaire cette année, est considérée comme le texte fondateur de la construction européenne. Prononcée par Robert Schuman, ministre français des Affaires étrangères, elle propose la création d'une organisation européenne chargée de mettre en commun les productions françaises et allemandes de charbon et d'acier et a donné naissance à la première Communauté

européenne (CECA). Le 9 mai a été institué en 1985 "journée de l'Europe". Nous vous proposons le texte intégral de cette déclaration... [Lire la suite](#)

Fondation :

Publication du Rapport Schuman, l'état de l'Union 2023



Née le 9 mai 1950 avec la déclaration Schuman, l'Europe a beaucoup changé ... c'est ce que montre Le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023", qui analyse les profonds changements intervenus en Europe, accélérés par le choc de la guerre en Ukraine. Cette 17e édition parue aux éditions Marie B. comporte 19 contributions de personnalités de haut niveau, 30 cartes originales et un ensemble complet de statistiques commentées. L'ouvrage est disponible en français en version papier et numérique, et en anglais au format numérique. Commandez le !.. [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Erasmus des sociétés civiles organisées



Les 9 et 10 mai, le Conseil économique, social et environnemental organise à Paris un "Erasmus des sociétés civiles" qui vise à renforcer la collaboration entre les sociétés civiles organisées. 6 pays lancent cette initiative : France, Italie, Espagne, Portugal, Malte et Bulgarie. Pascale Joannin est intervenue lors de la séance d'ouverture... [Lire la suite](#)

L'Europe et le couple franco-allemand à l'épreuve de la guerre en Ukraine



À l'occasion de la parution du Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023, Aspen France organise, en partenariat avec EY, un déjeuner géopolitique auquel Jean-Dominique Giuliani interviendra aux côtés de la députée et ancienne ministre Brigitte Klinckert... [Lire la suite](#)

L'Europe de la paix au défi d'un nouvel âge de guerre



L'Association des auditeurs de l'IHEDN organise le 11 mai une conférence sur "L'Europe de la paix au défi d'un nouvel âge de guerre", à laquelle participe entre autres Alain Lamassoure, président du Comité scientifique de la Fondation. L'événement sera aussi diffusé en vidéoconférence... [Lire la suite](#)

La Journée de l'Europe



Tous les ans, nous célébrons l'Europe en hommage à la déclaration Schuman du 9 mai 1950. Un événement est organisé par la Maison de l'Europe de Paris et la Fondation y est associée. Le Village associatif et institutionnel - où la Fondation sera représentée avec un stand - sera ouvert de 10h à 18h sur la parvis de l'hôtel de Ville à Paris. Au stand de la Fondation, un grand quiz européen sera proposé, ainsi que la possibilité d'apprendre plus sur les activités de la Fondation et sur l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Commission :

Plan de soutien à la production de munitions



La Commission a présenté le 3 mai un plan de soutien à la production de munitions et de missiles pour soutenir l'Ukraine et réapprovisionner les stocks des Etats membres. Elle propose de mettre en place des subventions et d'améliorer la surveillance des chaînes d'approvisionnement pour renforcer la coopération avec les États membres, ainsi que des mesures d'urgence pour la gestion des commandes. Le plan prévoit un budget de 500 millions € issu notamment du fonds européen de défense pour atteindre une capacité de 1 million de munitions par an... [Lire la suite](#)

Proposition de directive sur la lutte contre la corruption



La Commission a présenté, le 3 mai, une proposition de directive relative à la lutte contre la corruption. Elle propose d'harmoniser la définition des infractions pénales considérées comme de la corruption et d'augmenter le niveau des sanctions, ainsi que de mener des actions de sensibilisation et de généraliser et rendre plus stricts les comptes-rendus des services publics concernant la corruption. Elle propose un régime de sanctions pour cibler les actes graves de corruption dans le monde... [Lire la suite](#)

Conseil :

Accord sur l'extension de la protection des indications géographiques



Le Conseil et le Parlement sont convenus d'un accord provisoire, le 2 mai, sur le règlement relatif à la protection des indications géographiques pour les produits artisanaux et industriels. Ce règlement permettra d'étendre la protection des indications géographiques à des biens tels que du verre, de la porcelaine ou des couteaux, alors que cette protection était jusque-là restreinte aux aliments et boissons... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Réunion des ministres en charge du Développement



Les ministres chargés du Développement ont échangé le 4 mai sur les conséquences mondiales de la guerre en Ukraine et de la réforme des banques multilatérales de développement. Ils ont aussi discuté de la reconstruction de l'Ukraine, de la situation au Soudan, en Afghanistan, de la crise humanitaire dans la corne de l'Afrique, de l'accord post-Cotonou et des investissements hors-UE de la Banque européenne d'investissement... [Lire la suite](#)

Réunion informelle des ministres de la Santé



Les ministres de la Santé de l'Union se sont réunis à Stockholm les 4 et 5 mai pour discuter de l'accès aux médicaments, notamment de la nécessité de fixer des prix abordables et de la prévention des pénuries par la constitution de stocks d'approvisionnement. Dans le même temps, l'Organisation mondiale de la santé a décidé, le 4 mai, de mettre fin à l'état d'urgence pandémique mondiale relatif à la gestion de la Covid-19... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Réunion informelle des ministres de l'Emploi et des Affaires sociales



Les ministres de l'Emploi et des Affaires sociales ont discuté des transitions sur le marché du travail et de leurs conséquences sur l'offre de compétences dans l'Union européenne mais aussi de l'impact du vieillissement de la population sur les systèmes de sécurité sociale, lors d'une réunion informelle des 4 et 5 mai à Stockholm... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Diplomatie :

Accord entre Serbes et Kosovars sur les disparus pendant la guerre



Le Premier ministre du Kosovo Albin Kurti et le Président de la Serbie Aleksandar Vucic se sont rencontrés le 2 mai à Bruxelles en présence du haut représentant de l'UE pour les Affaires étrangères, Josep Borrell, pour discuter de la normalisation des relations entre les deux pays. Ils se sont engagés à résoudre le cas des personnes disparues pendant la guerre. La réunion n'a pas permis de trouver une solution aux tensions qui existent toujours dans le nord du Kosovo... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Aide économique à la Moldavie



Le 2 mai, la Commission a proposé de prolonger d'un an la suspension des droits de douane et des contingents tarifaires sur les importations en provenance de Moldavie.. La Commission a versé, le 3 mai, un prêt de 40 millions € dans le cadre de l'opération d'assistance macrofinancière dont bénéficie le pays. Cette aide doit permettre de compenser l'impact de la guerre sur l'économie du pays... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Cour de Justice :

Arrêt sur la protection des données



Dans un arrêt rendu le 4 mai, la Cour de Justice de l'Union a énoncé que toute violation du règlement général sur la protection des données (RGPD) ne donnait pas droit à une réparation et qu'il appartenait aux juridictions de chaque État membre de fixer les critères donnant droit à une réparation pour le dommage subi. Cet arrêt a été rendu après la demande de la Cour suprême autrichienne concernant une affaire de collecte de données sur les affiliations politiques d'un individu n'ayant pas donné son accord... [Lire la suite](#)

BCE :

Hausse des taux d'intérêt



La Banque centrale européenne (BCE) a décidé le 4 mai d'augmenter ses taux directeurs de 0,25 point de pourcentage. Elle prévient que les taux directeurs continueront d'être fixés à "des niveaux suffisamment restrictifs pour assurer un retour au plus tôt de l'inflation au niveau de l'objectif de 2 % à moyen terme". La présidente de la BCE, Christine Lagarde, a justifié cette décision par le fait que "les pressions sous-jacentes sur les prix restent fortes", malgré une baisse de l'inflation... [Lire la suite](#)

Ukraine :

1 milliard € pour fournir des munitions



Le 5 mai, le Conseil a approuvé l'utilisation d'une tranche de 1 milliard € de la facilité européenne pour la paix dans le but d'approvisionner l'Ukraine en obus d'artillerie et missiles... [Lire la suite](#)

Visite de Volodymyr Zelensky à la Haye



Le Président ukrainien Volodymyr Zelensky s'est rendu le 4 mai à La Haye aux Pays-Bas pour visiter la Cour pénale internationale. Il a prononcé un discours devant le parlement néerlandais et a rencontré les rois des pays Bas et de Belgique . il a prononcé un discours intitulé "Pas de paix sans justice pour l'Ukraine" et réclamé la création d'un tribunal spécial pour le crime d'agression de la Russie contre l'Ukraine... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Visite de la Commission de Venise



La Commission de Venise, comité consultatif du Conseil de l'Europe en matière de droit constitutionnel, a envoyé le 5 mai une délégation pour rencontrer le président ukrainien à Kiev. Volodymyr Zelensky et Claire Bazy Malaurie, présidente de la Commission de Venise, ont discuté des réformes en cours et à venir permettant à l'Ukraine de se conformer aux normes européennes, dans le cadre de sa demande d'adhésion à l'Union européenne. Ils ont notamment abordé la réforme de la Cour constitutionnelle, les lois sur la désoligarchisation et sur les minorités nationales... [Lire la suite](#)

Agences européennes :

Rapport annuel de l'Agence européenne de défense



L'Agence européenne de défense a publié le 8 mai son rapport pour l'année 2022. Elle explique en particulier qu'elle a géré 97 projets et programmes de coopération pour le développement de capacités, l'entraînement, les appels d'offre communs et la recherche et développement, pour un montant total de 672 millions €.... [Lire la suite](#)

Opération contre le dark web



Une intervention coordonnée par Europol et impliquant 9 pays a permis, le 2 mai, d'arrêter 288 suspects de trafic de drogue et d'armes sur le dark web et de saisir 850 kilos de drogues et 117 armes à travers l'Union européenne, au Royaume-Uni et aux États-Unis... [Lire la suite](#)

Partenariat européen pour la constellation IRIS2



Le 2 mai, des acteurs européens du spatial et des télécommunications ont signé un partenariat pour répondre à l'appel d'offres de la constellation de satellites IRIS2 (Infrastructure pour la résilience, l'interconnectivité et la sécurité par satellite). Ce consortium sera dirigé par Airbus Defence and Space, Eutelsat, Hispasat, SES et Thales Alenia Space mais reste ouvert à d'autres acteurs. Le consortium s'appuiera également sur les entreprises : Deutsche Telekom, OHB, Orange, Hisdesat, Telespazio et Thales... [Lire la suite](#)

Finalistes du Prix de l'inventeur européen



L'Office européen des brevets a annoncé le 9 mai la liste des 12 finalistes du Prix de l'inventeur européen 2023, qui sera décerné le 4 juillet... [Lire la suite](#)

Finlande :

Sommet des pays nordiques



Un sommet des pays nordiques consacré à la guerre en Ukraine. s'est tenu à Helsinki le 3 mai, auquel a assisté le président ukrainien Volodymyr Zelensky. Le président finlandais Sauli Niinistö, les Premières ministres danoise et islandaise, Mette Frederiksen, et Katrin Jakobsdottir, les Premiers ministres suédois, norvégien, Ulf Kristersson, Jonas Gahr Store, ont réaffirmé la nécessité d'un soutien militaire et économique continu à l'Ukraine. Le président finlandais a souligné qu'il est important que les pays nordiques parlent d'une même voix sur le sujet de la guerre en Ukraine... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Royaume-Uni :

Couronnement du roi Charles III



Le roi d'Angleterre Charles III a été couronné à Londres le 6 mai. Il succède à sa mère Elizabeth II, décédée en septembre 2022. Il est le chef d'Etat du Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord ainsi que de 14 pays du Commonwealth... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Elections locales en Angleterre



Le 4 mai se sont tenues des élections locales en Angleterre, pour renouveler 8000 sièges dans 230 conseils locaux. Après le dépouillement, les conservateurs du Premier ministre Rishi Sunak perdent 960 élus, les travaillistes en remportent 635, les libéraux-démocrates 416 et les écologistes du Green Party enregistrent un gain net de 200 élus. Il s'agit du dernier scrutin avant les élections législatives prévues en 2024... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Slovaquie :

Démission du Premier ministre



Le Premier ministre slovaque, Eduard Heger, a démissionné, le 6 mai, après le départ de son ministre des Affaires étrangères, mettant fin au gouvernement de coalition qu'il dirigeait depuis avril 2021. La présidente Zuzana Caputová, a annoncé le 7 mai la désignation d'un gouvernement d'experts dirigé par le vice-gouverneur de la Banque centrale, Ludovit Odor, jusqu'aux prochaines élections législatives prévues le 30 septembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Conseil de l'Europe :

Rapport annuel de la secrétaire générale



Dans son rapport annuel publié le 5 mai, la secrétaire générale du Conseil de l'Europe, Marija Pejčinović Burić, a invité les États membres à s'engager sur l'inversement du recul de la démocratie lors du quatrième Sommet des chefs d'État et de gouvernement qui se tiendra à Reykjavik les 16 et 17 mai. Elle souligne l'augmentation des violences, intimidations et surveillances à l'égard des journalistes, l'usage de lois pour limiter les actions de la société civile, le recours excessif à la violence face aux manifestations, ou encore la multiplication des discours de haine, particulièrement en politique... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Rapport sur la lutte contre l'exploitation des enfants en Moldavie



Un rapport du Conseil de l'Europe, publié le 4 mai, souligne la nécessité pour la Moldavie de consacrer davantage de ressources à l'identification et au soutien des enfants victimes d'exploitation sexuelle, notamment ceux appartenant aux groupes les plus vulnérables. Le rapport relève notamment que la guerre en Ukraine a mis en difficulté le système moldave de protection de l'enfance du fait du risque accru de traite et d'exploitation des enfants réfugiés... [Lire la suite](#)

Banque mondiale :

Ajay Banga élu président



Le 3 mai, l'Américain d'origine indienne Ajay Banga a été élu président de la Banque mondiale. Il a annoncé vouloir donner la priorité, durant son mandat, au financement de la lutte contre le réchauffement climatique et à la réforme de la Banque mondiale. Il prendra ses fonctions le 2 juin pour un mandat de cinq ans... [Lire la suite](#)

Eurostat :

L'inflation en hausse en avril



D'après une estimation rapide d'Eurostat publiée le 2 mai, le taux d'inflation de la zone euro était de 7% en avril 2023 contre 6,9% en mars. Cette hausse de l'inflation est notamment liée à une augmentation des prix de l'énergie (+2,5% comparé à -0,9% en mars)... [Lire la suite](#)

Baisse du chômage



En mars 2023, selon es chiffres publiés le 3 mai par Eurostat, le taux de chômage corrigé des variations saisonnières était de 6% dans l'Union européenne et de 6,5% dans la zone euro, en baisse par rapport au taux enregistré en mars 2022... [Lire la suite](#)

publications :

Robert Schuman – Missionnaire et visionnaire pour l'Europe



Les éditions du Signe viennent de publier une bande dessinée de Charly Damm et François Abel consacrée à Robert Schuman, missionnaire et visionnaire de l'Europe... [Lire la suite](#)

Culture :

Nuit européenne des musées



La 19e nuit européenne des musées aura lieu les 13 et 20 mai dans 1 300 musées en France et plus de 3 000 à travers l'Europe, répartis dans presque 30 pays européens... [Lire la suite](#)

Lavinia Fontana : pionnière, briseuse de règles à Dublin



La National Gallery of Ireland à Dublin consacre jusqu'au 27 août une exposition à Lavinia Fontana, peintre bolognaise de la fin du XVIe siècle. Elle est souvent considérée comme la première artiste à avoir réussi professionnellement au-delà d'une cour ou d'un couvent. L'exposition explore la vie de Fontana à travers une sélection de ses œuvres les plus appréciées et donne un aperçu du climat culturel qui lui a permis de s'épanouir en tant qu'artiste féminine... [Lire la suite](#)

Exposition Louise Bourgeois à Oslo



Jusqu'au 6 août, l'exposition "Louise Bourgeois. Imaginary Conversations" au musée national de Norvège à Oslo, met en scène des rencontres entre Louise Bourgeois (1911-2010) et d'autres artistes dont Edvard Munch, Pablo Picasso, et Alberto Giacometti. L'artiste franco-américaine est connue pour avoir exploré les changements artistiques et sociaux de la vie contemporaine... [Lire la suite](#)

Robert Doisneau à Milan



Jusqu'au 15 octobre, au cloître de Sant'Eustorgio, le musée diocésain Carlo Maria Martini à Milan accueille une exposition dédiée à Robert Doisneau. L'exposition aborde les thèmes les plus emblématiques de son travail comme la guerre et la libération, l'amour ou le désir. Le Baiser de l'hôtel de ville ainsi que d'autres photographies iconiques de l'artiste sont présentées... [Lire la suite](#)

Norman Foster au centre Pompidou



Jusqu'au 7 août, le Centre Pompidou, à Paris, consacre au Britannique Norman Foster, figure majeure de l'architecture mondiale, chef de file du courant high-tech (ou modernisme tardif), une vaste exposition. Deux mille mètres carrés sont dévolus, à la façon d'un cabinet de dessins, à ses

Loving Picasso à Madrid



L'Opera Gallery à Madrid présente l'exposition "Loving Picasso", jusqu'au 11 juin. Cette exposition marque le 50e anniversaire du décès du légendaire Pablo Picasso et inaugure le nouvel espace d'exposition à Madrid... [Lire la suite](#)

Vija Celmins et Gerhard Richter à Hambourg



Jusqu'au 27 août, une exposition à la Kunsthalle de Hambourg réunit près de 70 œuvres de la peintre américaine Vija Celmins et du peintre allemand Gerhard Richter. Ce dialogue révèle des similitudes surprenantes entre les deux artistes, notamment le rôle particulier de la couleur grise dans leurs travaux et un intérêt marqué pour certaines thématiques comme le quotidien, la guerre et la migration... [Lire la suite](#)

La vie cachée, L'enfant dans l'art contemporain polonais



Jusqu'au 16 juillet, l'exposition "La vie cachée, l'enfant dans l'art contemporain polonais", au centre d'art contemporain de Varsovie, examine l'image des enfants et de l'enfance telle qu'elle est perçue par plus de 40 artistes qui travaillent depuis la période de transformation du système politique en Pologne à la fin des années 1980 et dans les années 1990... [Lire la suite](#)

Réouverture de la Gaîté lyrique



Du 12 au 14 mai, la Gaîté Lyrique à Paris rouvre ses portes et ouvre une nouvelle page de son histoire qui s'écrit à plusieurs mains, à travers l'alliance inédite d'Arty Farty, makesense, SINGA, ARTE France et Actes Sud. Pour ce week-end d'ouverture, se tient une Fabrique de l'époque... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



8-11 mai 2023
Strasbourg
Session plénière du Parlement européen



9 mai 2023
Journée de l'Europe



12-13 mai 2023
Stockholm
Réunion informelle des ministres des Affaires étrangères



14 mai
Bruxelles
Rencontre avec les dirigeants d'Arménie et d'Azerbaïdjan



15 mai 2023
Bruxelles
Réunion de l'Eurogroupe
Conseil Éducation, jeunesse, culture et sport



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Basile Desvignes, Romain Maillot, Lina Nathan, Baptiste Comiti, Sixtine Hartog

Rédacteurs en chef : Eric Maurice
Directeur de la publication : Pascale Joannin
N° ISSN : 2729-6482

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}